

Y de las angustias fuente;
Ese concurso de llanto
Comunidad de dolientes,
Sin esperanza ninguna,
Sin sociedad y sin bienes,
Sin hogar que los reclame,
Sin familia que los cele,
Sin una lágrima amiga
Que en su penar los aliente?

Yo esa mansion otro tiempo
He visitado mil veces;
Y al escuchar esos ayes
Que á herirnos tan tristes vienen,
Esos clamores continuos,
Ese sollozo perenne,
Esos gemidos profundos
Que el espíritu conmueven;
Al Eterno he dirigido
Mil consoladoras preces,
Exclamando entre suspiros:
«Pobre humanidad dolientel»

Al llegar á mis oidos
Aquel acento solemne,
Del moribundo que invoca
De Jesus omnipotente,
El sacratísimo nombre
Que tantas dulzuras vierte,
Un pensamiento veloce
Suroó mi páldia frente:
¡Era un recuerdo sensible
De horas que pasaron breves!
Y dirigiendo mis pasos
Hacia el lecho que sostiene
Al desdichado que parte
De la tierra para siempre,
Junto al triste agonizante
Quedé como estátua inerte.
Entonces vieron mis ojos
A la luz que oscila leve
En la agonizante lámpara
Que á su cabecera tiene,
El triste cuadro del hombre
Que en su dolor desfallece,
Depositando en la tumba
Su investidura terrestre.
Mi corazon conmovido
Sentí luego estremecerse,
Y dirigiendo la vista
A un insensible asistente,
«¿Quién es ese infortunado—
Le dije—que así padece?»
Sus ojos fijó en el lecho,
Y despues tranquilo viéndome,
«Es, mi señor, contestóme,
Una muger que se muere....
.....
Cual eléctrica columna
Que del éter se desprende
Y cuyo fragor la tierra
Hasta su centro conmueve,
Así las duras palabras
Del enfermero indolente,
Aquel macerado cuerpo
Hicieron estremecerse.
Y fijando sus miradas
En mis pupilas ardientes,
«Señor, exclamó, yo siento
«Que me devora la fiebre,
«Duro cáncer me consumo
«Despedanzando mi vientre.
«¡Adios, juventud de un dia,
«Dulce ilusion de la mente....
«Yo soy, señor, la infelice
«Que al brillo de los placeres,
«Olvidó ¡pobre Teresa!
«Que todo en el mundo es leve,
«Y adios dice hoy á la vida
«Desde el umbral de la muerte....»

«Es leve, prosiguió, todo es mentiral
«¿Quién te anunciara ¡oh misera Teresa!
«Que todo tu esplendor se tornaria
«En pestilento y pútrida materia?»

«En dónde están los plácidos festines,
«En dónde tantas horas halagüeñas?
«Fueron solo creaciones de la mente,
«Del corazon fatídicas quimeras!»

Huyeron los amantes que otros dias
Me brindaron su amor y su riqueza,
A mis plantas les ví pidiendo solo
Una mirada de mis ojos tierna.

Y entre oro seductor y entre diamantes
Mi existencia pasábase ligera,
Y el mundo ideal que se forjó la mente
Me puso un trono y me aclamó «tu reina.

Miraba desdofiosa á las mugeres
Y alcé la voz con arrogancia extrema,
Y escuché que al brillar de mi hermosura
Se eclipsaba el fulgor de las estrellas.

¡Oh nécia obcecacion! ¡vanos ensueños
Que fieros marchitaron mi inocencia!
¿En dónde están mis infantiles juegos,
En dónde mi virtud y mi pureza?

¿Por qué te abandoné, patria querida,
Si allí dejé mis afecciones tiernas?
¿Por qué insensata me extravié siguiendo
De la maldad la tenebrosa senda?

Justo es, Señor, que el delincuente expie
Del alma los errores y flaquezas;
Tal es, mi Dios, la condicion humana
Y tal tu voluntad y tu sentencia.»

Dijo: y los ojos alzando
Humilde y arrepentida,
Cenizas solo dejando,
Partió el alma remontando
A la region de la vida.

Triste fin del que siguiendo
Por una senda extraviada,
En sus ensueños riendo
Olvida que es estupendo
El final de la jornada.

Ayl desdichada mil veces
La que en el vicio se agura;
Tomando el delirio creces
Va libando hasta las heces
El cáliz de la amargura.

Y la que en la tierra adora
Del mortal la pompa vana,
Sus pensamientos colora,
Y hoy sonrfe del que llora
Para sollozar mañana.

¡Muger! si el mal abominas
Marchando por rumbo cierto,
Nunca olvides que caminas
En un páramo de espinas
Y seducciones cubierto....

M. FOUCHER.

Tabasco.

GACETILLA.

NOMBRAMIENTO.—Leemos en el *Diario* lo que sigue:

«Ministerio de gobernacion.—Seccion 2ª.—En atencion á los buenos servicios y patriotismo de vd., el ciudadano presidente de la república ha tenido á bien nombrar á vd. gobernador del Distrito federal.

«En tal virtud se presentará vd. á recibirse de dicho encargo, para lo cual ya se hace saber al ciudadano general Francisco A. Velez este nombramiento.

«Independencia y libertad. México, enero 26 de 1871.—*Saavedra*.—Ciudadano general Francisco Paz, gobernador del Distrito Federal.—Presente.

«Habiendo tenido en consideracion el ciudadano presidente de la república los deseos que vd. ha manifestado de separarse del encargo de gobernador del Distrito Federal, hoy ha tenido á bien nombrar para reemplazar á vd., al ciudadano general Francisco Paz, á quien se servirá vd. hacer la entrega correspondiente.

«Me encarga el mismo ciudadano presidente, que al comunicar este acuerdo, dé á vd. las gracias por el servicio que ha prestado en el referido encargo.

«Independencia y libertad. México, enero 26 de 1871.—*Saavedra*.—Ciudadano general Francisco A. Velez.—Presente.

«Son copias. México, enero 26 de 1871.—*Joaquin M. Escoto*, oficial mayor.»

LOS SEÑORES DE LA PAZ.—Para manifestar un amor apasionado á la palabra «paz», se buscó un ciudadano de este nombre, aunque de carácter contrario (militar) para el gobierno del Distrito. No será extraño que se piense en trasladar la capital de la república á la «Paz» de la Baja California. Lo único que no sería aceptable para los juristas con el nombre de «Paz», es Ireneo.

«En cambio se admitirá por esos señores la sustitucion de una letra por otra semejante. En de Paz, Baz.

Despues del gobernador D. Francisco Paz, vendrá el gobernador D. Juan José Baz.

Esto, lejos de contrariar las miras pacíficas de D. Benito, las favorecerá eficazmente. Para el eterno presidente nada puede ser mas favorable que el gobernador eterno.—(*El Mensajero*.)

ENSAYOS.—Hemos recibido los *Ensayos* de versificación que ha publicado en Puebla el Sr. D. Mariano Ramos.

EL C. GENERAL PORFIRIO DIAZ.—Ha dirigido al *Mensajero* la carta siguiente:

«Señores redactores del *Mensajero*.—La Noria, enero 20, 1871.—Apreciables amigos: Me creo en el deber de expresar á vdes. la alta estimacion que hago del voto con que se han servido honrarme, postulándome para la presidencia de la república, en el diario que ha tenido la atencion de remitirme.

«Mis antecedentes y aun mi posicion actual, me autorizan para hablar, sin sospecha de afectacion, sobre la preferencia que daré á la vida privada, siempre que ella no se oponga al deber que incumba á todo ciudadano de servir á su patria en el lugar que ella le designe. Al aceptar, pues, la postulacion que han hecho de mí vdes. y otros órganos de la prensa nacional, tengo solo por móvil la conciencia de un deber, y no un impulso espontáneo de cambiar la posicion en que vivo actualmente satisfecho.

«Así lo manifesté en esa capital á los delegados de la asociacion democrática constitucionalista, entre los que figuraban algunos de los redactores del *Mensajero*, cuando presentaron á mi aprobacion el programa que vdes. han hecho despues suyo, que yo acepté entónces, y al cual no tengo inconveniente en ratificar mi adhesion.

«Los principios que él consigna, desarrollados por una administracion ouerda, no pueden menos que influir en beneficio de nuestro país. Un gobierno que exento del espíritu de exclusivismo, ponga punto á las cuestiones de mero carácter político, que han agitado estérilmente á la nacion; que coloque los intereses generales del país sobre los intereses parciales de clase ó de partido, y que, dando esta base sólida al orden y á la paz, se dedique á llenar la primera de nuestras necesidades actuales, la de regularizar y moralizar la administracion, tiene probabilidades de serenar los ánimos, de inspirar confianza á los corazones, y de dominar así la crisis que de algun tiempo acá mantiene estacionaria á la república.

«No son pocas las dificultades que se presentarán todavia para llegar á tan apetecible término; pero puede disminuir las voluntades decidida y sincera de alcanzarlo. Vale él bien la pena de algunos sacrificios, y yo me he resuelto á hacer el primero, resignándome á que mis leales intenciones sirvan de tema acaso á los comentarios de la malevolencia, interesada en adularlas.

«Los que desean establecer para lo venidero el consorcio fecundo de la paz, de la libertad y de la moral, me honran volviendo á mí los ojos, contraerán á los míos un gran mérito, si se esmeran en no aumentar las dificultades del venir con los rencores y los resentimientos que dejan como rastro las luchas electorales, cuando en ellas se sobreponen las pasiones al patriotismo sereno y á la templanza.

«Aprovecharé todas las oportunidades que como esta se me presenten, para suplicar á los órganos de la prensa y á las asociaciones populares en que se ha proclamado mi candidatura, que procuren imprimir un sello profundo de calma y de dignidad á sus trabajos, y que los encaminen mas bien á estudiar y garantizar la voluntad libre de los pueblos, que á influir sobre ella, y mucho menos á falsearla.

«Mo suscribo de vdes. afectísimo amigo y servidor.—*Porfirio Diaz*.»

OPERA DE D. QUIJOTE DE LA MANCHA.—Se nos ha ampliado insertemos lo siguiente.

«Varios periódicos han dicho algo sobre esta obra y hoy se ven en las esquinas de las calles unos rotulones, avisando que breva la verá en escena el público.

«Algunos amigos hemos tenido el placer de oír esta composicion concurriendo á varios ensayos, y francamente, yemos interpretados ingeniosamente por el Sr. D. Miguel Planas, autor de esta ópera, los caracteres con que el inmortal Cervantes hizo su obra célebre y universal.

«Siempre el Sr. Planas, aun en sus composiciones mas pequeñas que se han publicado, se ha distinguido por la expresion y encanto que da á su melodía, cuya combinacion de notas, llena de ternura y de placer el alma; y por eso vemos que no hay obra en donde no se encuentre en su repertorio particular algo del expresado artista, que todos acojen con delicia.

«El Sr. Planas debe desde ahora estar muy satisfecho, no solo por lo sublime de su composicion, á la que aumenta el mérito con el idioma castellano que poseemos, sino por la cooperacion en el desempeño que todos y cada uno de sus compañeros manifiestan desde los mismos ensayos, á cuyo cuadro de artistas estudiosos y aprovechados, nos complacemos en felicitar, y con especialidad cumplida á las Sritas. Vallejo y Mendoza, que con sus cantos de ruiseñor, inauguran la primera y única ópera verdaderamente mexicana.

«Suplicamos, pues, al Sr. Planas, que cuanto antes nos dé un rato de placer con su obra, exponiéndola al público como lo tienen anunciado, al que desde ahora nos preparamos á asistir.»

«TEHUANTEPEC.»—Publicamos á continuacion las notas cambiadas entre la junta popular de Sotavento y el capitán de navío de los Estados Unidos, comandante en jefe de la comision científica destinada al reconocimiento del istmo.

«Junta popular de Sotavento.—En la sesion general que celebró esta junta el 16 del actual tuvo á bien aprobar, entre otras, la siguiente proposicion que presentó uno de sus miembros:

«A mocion del ciudadano presidente, la junta acordó por unanimidad, que en su nombre se dirija una felicitacion al ciudadano americano Schufeldt, comandante de la marina de guerra de los Estados Unidos, por los importantes trabajos de reconocimiento que bajo su direccion han principiado á ejecutarse en el istmo de Tehuantepec para la construccion del ferrocarril interoceánico y apertura del canal que debe unir los dos mares, por ser en sus resultados, de interes general para el mundo y particularmente para el continente americano.

«Y en cumplimiento del acuerdo aprobado por la junta que me honro de presidir, lo inserto para su conocimiento.

«Con tal motivo ofrezco á vdes. los testimonios de mis respetos y aprecio.

«Independencia y libertad. Tlacotalpan, diciembre 31 de 1870.—*M. Z. Cházaro*.—Ciudadano capitán Schufeldt, comandante en jefe de la comision científica de los Estados Unidos en el istmo de Tehuantepec.—*Minatitlan*.»

«Buque de vapor de los Estados Unidos *Mayflower*.—*Minatitlan*, México, enero 10 de 1871.—Sr. D. M. Z. Cházaro, presidente de la junta popular de Sotavento.—Señor: Permítame vd. darle las gracias, y por su conducto á la «Junta» que representa, por las felicitaciones que me dirige como oficial comandante de una comision, nombrada por el gobierno de los Estados Unidos, y unida con una comision semejante nombrada por el gobierno de México, con el objeto de investigar «la parcialidad de un canal para buques á través del Istmo de Tehuantepec.»

«La importancia de una obra semejante es recomendada por estos gobiernos como necesaria para el progreso de la época y para el desarrollo del continente, sobre cuya mejor parte tendrán el predominio; y yo mismo me encuentro honrado por la eleccion para este doble deber, tanto mas cuanto que encuentro que se aprecia aquí tanto como en mi propio país.

«Aprovecho esta ocasion para negar toda conexcion con cualquier comunicacion por «camino de hierro interoceánico», ó con cualquiera empresa en este istmo, ya sea representada por individuos ó por compañías. Mis deberes aquí están identificados con la obra antes mencionada y no están mezclados con otros proyectos. Establezco este hecho, para que un equívoco que parece existir en la parte del país que vd. habita, y que ha salido á luz en esa prensa, pueda, si vd. lo cree conveniente, corregirse.

«Si encontráremos el istmo de Tehuantepec capaz de canalizacion, podemos cada uno congratularnos con nuestros compatriotas sobre un descubrimiento tan grande en sus futuros resultados, como otro de los que han marcado hasta hoy el progreso del hombre ó contribuido á la riqueza y poder de las naciones.

«Soy de vd., señor, su atento servidor.—*R. W. Schufeldt*, capitán de navío de los Estados Unidos, comandante del reconocimiento de Tehuantepec.»

DEFUNCIONES.—Han fallecido el joven Manuel Gorozpe y el Sr. D. Manuel de la Peña y Baragan.

¡Descansen en paz!

OMNIBUS.—Se ha establecido una nueva línea de omnibus que conducirá pasajeros desde la plaza de Armas hasta Bolén, siguiendo la línea de Plateros hasta Corpus—Christi, Calle Nueva y Atocha, hasta Bolén.

El precio del asiento es medio real.

ALACENA DE LIBROS.—El Sr. D. Ramon Cueva ha abierto una alacena de libros en la calle del Seminario núm. 3, que se expanden á precios cómodos. Tiene un buen surtido de obras, en francés, inglés, italiano, latín y castellano, de las mas modernas.

Damos este aviso á los amigos del estudio.

«LA DESTRUCCION DE POMPEYA.»—Hemos recibido la 2ª entrega de esta obra que está publicando el Sr. D. Nieto de Zamacois.

JURADO DE IMPRENTA.—Ayer se reunió el jurado de calificacion para conocer en la denuncia que hicieron los CC. regidores Erdozain y Chavero, de un artículo del *Monitor*, cuyo responsable es el Sr. Alegria, quien fué declarado culpable por unanimidad.

EXEQUIAS DEL GENERAL PRIM.—El corresponsal del *Herald* de Nueva-York da sobre ellas los siguientes detalles:

«Los restos mortales del general Prim fueron trasladados hoy, desde la casa mortuoria á la iglesia de Atocha. El entierro fué una cosa realmente grande é imponente, y en su trascurso no se notó síntoma alguno de excitacion pública, ni tuvo lugar el menor disturbio antes ni despues de la fúnebre oeremonia.

«Hé oido calcular en 60,000 el número de personas que presenciaron en la calle el entierro, y creo que es exacto. Las ventanas de las calles de la carrera estaban atestadas de gente, y hasta en los techos de las casas habia miles de espectadores.

«El público tributó á los restos del militar y hombre de Estado, el mas profundo y sincero respeto.

«El ex-regente de España, los miembros del gabinete, los miembros del cuerpo diplomático, los diputados, oficiales del ejército y marina, magistrados, empleados municipales y de los demas departamentos civiles, ocupaban en el entierro el lugar designado en el programa. Todos iban á pié.

«El carruaje particular del difunto general, en el cual se hallaba cuando se perpetró el asesinato, seguia el carro fúnebre con los caballos enlutados. Ese carruaje produjo una sensacion profunda de tristeza. Los cristales y la caja estaban acribillados de balas y postas.

«Cuando el entierro llegó á la iglesia de Atocha salió el clero á recibir los restos mortales. El ataud fué conducido por la nave central, y depositado en el catafalco, donde el cadáver permanecerá hasta el martes, custodiado por soldados de la guardia veterana.

«La señora duquesa, viuda del general Prim, asistió á las honras fúnebres, y despues de ellas permaneció en la iglesia junto al féretro.»

FERIA.—La de Chalco se verificará desde el dia 10 al 17 del próximo febrero.

Se cree habrá gran movimiento mercantil.

LA PATRIA AGRADECIDA.—El ciudadano Doroteo Ramirez, soldado que fué del 6º batallon de Guanajuato, y que en el sitio de Puebla perdió el brazo derecho, anda en esta ciudad de casa en casa implorando la caridad pública para no morir de hambre:

Como este inválido hay muchos, á quienes la patria agradecida ha dejado el raso.

En cambio, otros defensores de la independencia se hallan con sus miembros completos y los bolsillos repletos.

La patria agradecida....—[*El Correo de Sotavento*.]

«TECAMACHALCO.»—Varios jóvenes aficionados están representando comedias en el teatro de esa ciudad cuyos productos se destinan á objetos de beneficencia. La juventud es siempre desinteresada, generosa y es muy bello contemplar á Talía tendiendo carifosamente su mano á los desheredados.

Deseamos que el ejemplo de estos jóvenes tenga muchos imitadores.

NUEVO GACETILLERO.—El *Progreso* de Veracruz, dice lo siguiente:

«A Emilio Rey siguió en la gaceta del *Siglo* el C. J. P. de los Rios, y á este último acaba de reemplazarlo el conocido escritor Joaquin Tellez. Reciba el nuevo parrafista la afectuosa bienvenida de su compañero—*El Gacetillero del Progreso*.»

«Acusamos recibo de la afectuosa bienvenida que nos dirige el gacetillero, y lo pagamos la simpatía que demuestra en favor de nuestra insignificante persona con un apretón de mano muy cordial y muy sincero.

«EL DUENDE.»—Este periódico que se publica en Leon, ha proclamado la candidatura del C. general Porfirio Diaz.

«EL MASCARA.»—Hemos recibido el primer número de este periódico que se publica en Zacatecas; es joco-sério y se propone defender á todos los que sufran insultos de los periódicos tabernarios. Santa y noble mision.

Lo deseamos larga vida.

POSTULACION.—En Tamazula de Gordiano. Talpa, Coecula, San Pedro y Ahualulco, poblacion del Estado de Jalisco, se postula para presidente de la república al ciudadano general Porfirio Diaz.

TLACOTALPAM.—El 18 del corriente llegó á esa ciudad el coronel de ingenieros J. J. Williams jefe de la seccion facultativa americana, que ha inaugurado los trabajos del ferrocarril interoceánico del istmo de Tehuantepec.